

Justice internationale

JUSTICE INFO

Justice Info est le seul média international exclusivement dédié à la justice transitionnelle et internationale, accessible gratuitement et en cinq langues. Il couvre les initiatives mises en place dans les pays confrontés aux crimes les plus graves – crimes de guerre, crimes contre l'humanité, génocide – ainsi que les mécanismes judiciaires nationaux et internationaux qui les traitent. Grâce à un réseau d'une trentaine de correspondants et des productions d'experts à travers le monde, Justice Info publie chaque année plus de 400 articles, analysant les procès, commissions vérité, réparations et autres démarches de justice. Son objectif est de rendre ces processus plus compréhensibles et accessibles, d'encourager le dialogue entre leurs acteurs et d'offrir un regard critique et indépendant sur leur impact.



En 2024, Justice Info a lancé un dossier spécial consacré aux crimes fondés sur le genre et à la mobilisation en faveur de leur reconnaissance par la justice internationale.

© Maran Hrachyan pour Justice Info

VOLUME FINANCIER 2024

436 890 CHF

SOURCE DE FINANCEMENTS

- Suisse (DDC Contribution de base)
- Fondation Isocrate
- Fondation privée anonyme
- Donateurs privés

Plus d'informations sur le projet sont disponibles sur le site www.justiceinfo.net

Nos chiffres clés 2024



456 articles publiés



5 langues



24 personnes formées



127'000 followers sur les réseaux sociaux



582'400 pages vues en 2024



30 correspondant·es internationaux

Contexte

En 2024, la justice internationale et transitionnelle a évolué dans un paysage contrasté. Alors que les conflits en Ukraine et en Palestine ont placé la Cour pénale internationale (CPI) et la Cour internationale de Justice (CIJ) au centre des enjeux géopolitiques, la justice transitionnelle continue son évolution pour tenter d'agir sur de nouveaux domaines. Elle continue d'innover pour tenter de répondre à des enjeux contemporains majeurs : crimes environnementaux, responsabilité des entreprises, violences de genre, droits des peuples autochtones, etc.

« La justice doit être vue pour être rendue »

La justice transitionnelle et internationale reste avant tout un enjeu politique : sans être exposée au regard public, elle risque l'opacité. Justice Info joue un rôle essentiel en analysant ces processus avec un regard critique et indépendant, contribuant ainsi à un débat démocratique éclairé.

Plusieurs initiatives ont marqué 2024, dont l'ouverture d'un dossier spécial traitant des violences de genre. Justice Info a régulièrement analysé l'actualité des principales juridictions internationales (CPI et CIJ). Une manière d'éclairer ses enjeux complexes et d'exposer les principes de cette justice globale. Une attention particulière a été portée aux processus de réparations, à travers des reportages exclusifs auprès des victimes en Géorgie, en RDC et en RCA. Dans son suivi des "angles morts" de la justice transitionnelle, une couverture originale de la violence des gangs et organisations criminelles a ouvert un questionnement rare sur ce type de violence qui affecte pourtant des dizaines de millions de personnes. La correspondante en Gambie a par ailleurs été une des deux journalistes du pays à se rendre en Suisse pour couvrir le procès d'Ousman Sonko, ancien ministre gambien jugé selon le principe de compétence universelle. Les 30e commémorations du génocide au Rwanda ont été largement couvertes. Grâce à son réseau de journaliste en Ukraine, Justice Info a continué d'offrir une couverture unique des procès liés à la guerre en cours en Ukraine.

La visibilité de Justice Info a augmenté de 6% pour atteindre 582'400 pages lues en 2024. 64 % de cette audience provient des moteurs de recherche, témoignant de l'efficacité de la stratégie de renforcement du SEO engagée en 2023. Une chaîne WhatsApp pilote en anglais a été lancée afin de diversifier les canaux de diffusion.

NOTRE IMPACT

Justice Info continue d'assoir sa place de référence et d'archive pour la recherche académique. Depuis 10 ans, le site est indiqué comme source d'au moins 1200 articles répertoriés sur Google Scholar, dont 211 pour l'année 2024. Il est aussi cité dans la documentation officielle de la CPI.

Au moins 180 pages Wikipédia citent Justice Info. Si la plupart des occurrences sont en français et anglais, le site est cité dans des articles publiés en au moins 25 langues.

TÉMOIGNAGE

"Je lis régulièrement votre newsletter et je la trouve extrêmement précieuse en tant que source d'informations indépendantes sur ce sujet crucial. J'ai trouvé le dialogue sur la situation difficile de la CPI particulièrement stimulant et pertinent."

“Merci beaucoup pour votre travail !”

Commentaire anonyme d'un lecteur envoyé à la rédaction.

Justice Info s'efforce de rendre compte des évolutions de la justice transitionnelle et internationale depuis maintenant 10 ans. Cet anniversaire est l'occasion de faire rayonner davantage le travail et l'expérience de Justice Info. Un temps fort sera l'organisation d'un panel au Festival international de journalisme de Pérouse. D'autres évènements jalonnent cette année. Le lancement d'une nouvelle version du site, avec une adaptation graphique et ergonomique, est prévu au premier semestre de l'année 2025.

Cet anniversaire intervient à un moment charnière pour la justice internationale. Alors que des conflits ravivent les questions d'impunité, que les juridictions internationales sont confrontées à des défis politiques et opérationnels majeurs, et que la justice transitionnelle continue d'évoluer face aux attentes des sociétés en quête de vérité et de réparation, le rôle d'un média indépendant comme Justice Info n'a jamais été aussi essentiel. Ukraine, Israël/Palestine, Syrie, Soudan, RDC seront parmi les points chauds les plus suivis en 2025.

PRIORITÉS

- ▶ Adaptation de la stratégie de visibilité sur les réseaux sociaux

ACTIVITÉS

- ▶ Production d'environ 14 articles par mois
- ▶ Formations des correspondant·es et des journalistes Ukrainien·nes

Justice Info va répondre aux changements des algorithmes des réseaux sociaux, défavorables aux médias, en adaptant sa stratégie numérique. Une présence renforcée sur certaines plateformes, ainsi que de nouveaux formats plus modernes et visuels, seront mis en place pour maximiser la visibilité du média sur les plateformes clés.

Justice Info maintiendra le renforcement continu de la trentaine de correspondant·es et assurera deux nouvelles formations en Ukraine bénéficiant à une trentaine de journalistes. Ils seront également accompagnés dans la production d'articles sur 10 thèmes prioritaires.

Justice Info va maintenir la consultation du public pour approfondir l'analyse des attentes et préoccupations de ses lecteur·rices, à travers un questionnaire en ligne et des focus groups.

BÉNÉFICIAIRES

Justice Info exerce un double rôle : plateforme d'information et levier de transformation. Son action profite directement aux acteurs judiciaires, aux spécialistes et aux chercheurs ainsi qu'à son réseau de correspondant·es, largement féminin. Indirectement, la couverture journalistique rigoureuse de Justice Info permet aux sociétés concernées de mieux comprendre les enjeux des processus de justice et d'exiger plus de transparence.

MOTEURS DE CHANGEMENT

- Média de référence
- Exclusivité (enquêtes et reportages)
- Rigueur de l'information
- Renforcement continu de journalistes spécialisé·s dans la justice
- Stimulation du débat public
- Centre de ressources et d'archives sur la justice internationale

SUIVRE L'ACTUALITÉ DE LA JUSTICE
INTERNATIONALE ET TRANSITIONNELLE
SUR LE SITE WWW.JUSTICEINFO.NET





Au procès pour crimes de guerre dans le Kasai, en République démocratique du Congo, les témoins sont protégés en étant revêtus d'une tunique qui les couvre des pieds à la tête. Photo : © Joseph Mbuyi / Justice Info

Fondation Hirondelle

Avenue du Temple 19 C
1012 Lausanne
Suisse
+41 21 654 20 20

Pour plus d'informations :

Thibaud Oberli

Chargé d'Opérations
thibaud.oberli@hirondelle.org
+41 21 654 20 31

Anne-Marie Fuchsluger

Philanthropie
soutien@hirondelle.org
+41 21 654 20 11

Pour nous soutenir:

Crédit Suisse, rue du Lion d'Or, 1002 Lausanne
BIC/Swift: CRESCHZZ80A
IBAN: CH32 0483 5041 8522 8100 4

